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COMPTE RENDU DE LA REUNION DU CONSEIL D’ADMINISTRATION  

DU 16 DECEMBRE 2024 

 

Etaient présents à cette réunion, tous les administrateurs à l’exception des excusés : 
- Lorris ANTONINI donnant pouvoir à Patrick MASSENET, 
- Pascal BAZET donnant pouvoir à Patrice NONDIER, 
- Jean-Pierre CALLAIS donnant pouvoir à Patrick MASSENET, 
- Jonathan GUENAIRE donnant pouvoir à Patrick MASSENET, 
 

Approbation du dernier compte rendu de Conseil d’Administration 

Le Président recueille la validation du projet de compte rendu du Conseil d’Administration du 4 

Novembre 2024 dernier, transmis au préalable par voie électronique. Le compte rendu du Conseil 

d’Administration du 4 Novembre 2024 est validé à l’unanimité.  

 

Point sur les dégâts, réalisations et réattributions 

 

A la date du 16 Décembre 2024, comprenant donc la quasi-totalité des dossiers, la surface totale 

détruite sur le département est de 755 hectares, dont 645 hectares par les sangliers. La surface 

détruite par les sangliers a donc été multipliée par deux en un an. 

 

La situation n’est pas catastrophique mais bien moins bonne que les deux années passées même si 

nous sommes encore loin des surfaces détruites de 2018, 2019 ou 2020. Cette situation est en partie 

due à des conditions climatiques difficiles qui ont rallongé considérablement les périodes de semis et 

de récoltes. Cependant, il faut surveiller de très prés la situation.  

 

Au niveau du département, 6225 sangliers ont été prélevés à la date du 16 décembre 2024, c’est 

1139 sangliers de plus que l’année passée à la même date. 

 

Un tour des surfaces détruites et des réalisations des massifs est réalisé. Des attributions 

complémentaires sont décidées notamment pour les plans de chasse proches des maxima. 

 

Pour conclure, le Président MASSENET signifie qu’en fonction de la fin de saison, il pourra faire appel 

à l’Administration pour prendre des mesures complémentaires de tir de nuit. 

 

Point sur la prévention 

 

Il faut, une nouvelle fois, féliciter les chasseurs pour leur implication dans la prévention des dégâts et 

notamment dans la pose des clôtures. 

En 2024, c’est 4479 hectares qui ont été clôturés et encadrés par des conventions de prêt et de pose 

et entretien. 
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J’aime La Nature Propre 

 

La FDC54 va s’engager pour la seconde fois dans le projet national J’Aime La Nature Propre. Après 

une édition 2024 réussie, l’édition 2025 a été lancée lors d’une réunion au siège de la FDC54 le 10 

décembre 2024 au soir. Celle-ci se tiendra les 14, 15 et 16 mars 2025. 

De nombreuses ACCA avaient déjà mentionné, avant cette réunion, leur volonté de participer ou de 

renouveler leur participation. 

L’Administrateur Jean-Pierre CALLAIS, Lou MORYN et Gaspard VAUTRIN, suivront de prêt ce projet 

afin qu’il soit encore une fois une réussite et qu’il rassemble de nombreux chasseurs et non 

chasseurs. 

 

Problématique populations de chevreuils 

 

Les remontées de terrain de nos chasseurs semblent indiquer une baisse générale des populations de 
chevreuils. Si cette baisse peut être moins importante localement, certains massifs forestiers 
enregistrent des baisses relativement fortes. Ces remontées, ont de plus, été confirmées par un 
communiqué de l’OFB qui semble indiquer que les baisses de populations pourraient s’expliquer par 
une mortalité forte et une mauvaise reproduction, liées à un fort parasitisme facilité par des 
ressources alimentaires inhabituelles et inadaptées à la physiologie digestive et les besoins 
énergétiques du chevreuil. Le changement du bol alimentaire du chevreuil peut s’expliquer par les 
changements climatiques et les conditions environnementales particulières cette année. 
 

Une enquête départementale a été lancée par la FDC54 pour avoir un maximum de retours. Ces 

retours seront mis en perspective avec les réalisations en fin d’année avant de discuter avec les 

autres acteurs territoriaux, des attributions à faire pour la saison 2025-2026. 

 

Renouvellement des Louvetiers 

 

Le Président MASSENET a été sollicité pour avis quant au renouvellement des Louvetiers. Il fait un 

rapide point et fait un bref retour sur les avis qu’il a pu donner sur les candidatures. Il rappelle enfin 

qu’un dialogue fort entre administrateur et louvetier local facilite nettement la bonne conduite d’un 

massif cynégétique. 

 
Questions diverses 
 

1- Renards 
 
Philippe GOETZMANN signifie qu’il a été contacté pour une collecte de renards « bien tirés » afin de 
participer à deux études scientifiques ciblées sur la rage et l’Echinococcose alvéolaire. Gilles 
MAUGICE et le Directeur se chargeront de faire la communication en ce sens et de prévoir une 
collecte dans le respect des règles sanitaires. 
 

2- Double déclaration des prélèvements 
 
L’ONF va lancer son logiciel de déclaration des prélèvements nommé ARTEMIS. Cette déclaration 
obligatoire et prévue au SDGC, est déjà en place sur notre site, ce qui nous permet d’avoir un suivi fin 
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des prélèvements et de pouvoir transmettre des chiffres hebdomadairement notamment à 
l’Administration. Il faudra réfléchir à faciliter les démarches administratives pour les chasseurs. 
 

3- Subvention pour agrainoir autoporté 
 

La pratique de l’agrainage linéaire est un point essentiel de la prévention des dégâts de gibier. La 

subvention de 50% financée par la FDC54, pour l’achat d’un agrainoir autoporté, sera désormais 

rattachée au compte dégâts et à la taxe territoriale.  

4- Aide de l’Etat dans le cadre de l’accompagnement à la révision de la Loi Chasse 
 

L’aide de plus de 294 000 euros a été perçue récemment. Son utilisation, dans le cadre de la 

convention avec l’Etat sera étudiée lors du prochain Conseil d’Administration.  

 

 

L’ordre du jour étant épuisé, la réunion se termine à 20h00, et un repas est dégusté dans la bonne 

humeur. 

 

Le Président      Le Secrétaire 

P. Massenet      M. Lorrain    

  


